



“Tener mucha popularidad en redes ya no fue suficiente” para lograr el triunfo, considera Arturo Espinosa Silis, director de Laboratorio Electoral

Comicios de junio

Castigaron votantes a políticos vip e *influencers*

Reportaje

CONCEPCIÓN PERALTA SILVERIO
CIUDAD DE MÉXICO

Los cómputos distritales del INE muestran que la mayoría no quiso como representantes populares a políticos de cúpula o vip; confiados por su trayectoria, dos ex candidatos presidenciales y ocho ex gobernadores salieron a buscar el voto ciudadano y perdieron ante perfiles menores.

También dejaron de favorecer a *influencers* o famosos solo por el hecho de ser populares; en otros tiempos llegaron al Congreso por el voto directo personajes como Ana Gabriela Guevara, Sergio Mayer o María Rojo.

Arturo Espinosa Silis, director de Laboratorio Electoral, aseguró respecto al votante: “no diría que se convirtió en uno más exigente, lo que nos dijo en esta elección es que busca mayor igualdad; los ciudadanos buscan acabar con los privilegios y ese es el logro del presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Fue su narrativa durante el sexenio y es la parte que está cambiando en el país: acabar con los tratos de privilegiados, buscar mayor igualdad”.

El especialista añadió: “lo que vimos fue una elección que se hizo mucho a ras de tierra; en seis años Morena y sus gobiernos reforzaron el voto puerta por puerta, con muchas giras del Presidente, gobernadores, secretarios de Estado y diputados, y adonde no podían llegar estaban los servidores de la nación.

“Se hizo mucho trabajo terrestre por años, de tal manera que ser *influencer* y tener mucha popularidad en redes ya no fue suficiente; ahí hay mucho que aprender para la oposición”.

Los ex candidatos presidenciales Josefina Vázquez Mota y Gabriel Quadri buscaron ser diputados federales por su distrito en Edomex y CdMx, pero perdieron ante la candidata del Verde Claudia Sánchez Juárez y la conductora de televisión de reciente incursión en la política Ana María Lomeli, respectivamente.

Tres ex gobernadores fallaron en su intento de llegar a la Cámara de Diputados: Miguel Ángel Mancera, Silvano Aureoles y Sergio Estrada Cajigal, quienes no lograron imponerse a la ola guinda de Sigamos Haciendo Historia.

El ex jefe de Gobierno de Ciudad de México perdió ante Luis Guillermo Rendón, un abogado que participaba por vez pri-

mera en política; en Michoacán, Aureoles sucumbió en su tierra porque no logró arrebatarle la diputación de Zitácuaro a Mary Carmen Bernal Martínez, integrante de PT.

En Morelos, Estrada Cajigal no pudo ante la morenista Sandra Anaya Villegas, quien obtuvo 94 mil votos, 20 mil más que el panista, detenido —por cierto— el 25 de mayo y trasladado a una prisión por incumplir con las medidas cautelares dentro de su proceso por delitos de violencia familiar y de género.

Cinco ex gobernadores más salieron a buscar el voto popular que les permitiera convertirse en senadores: Manlio Fabio Beltrones, Jaime Bonilla, Eugenio Hernández, Miguel Márquez Márquez y Javier Ramírez Acuña; todos ellos perdieron ante la coalición Sigamos Haciendo Historia, aunque tres sí lograrán llegar por la primera mayoría.

“Los ciudadanos buscan acabar con los privilegios y ese es el logro del presidente López Obrador”, dijo el especialista



En Sonora, Beltrones, ex presidente del Senado y la Cámara de Diputados, en su fórmula de alianza con la ex conductora Lilly Téllez obtuvo 26 por ciento de los votos frente a 43 de los morenistas Lorenia Valles y Heriberto Aguilar; sin embargo, ocupará un escaño por ser primera mayoría.

En Baja California, Jaime Bonilla buscó la reelección con el PT, pero quedó en quinto sitio; ganó la fórmula de Morena compuesta por Julieta Andrea Ramírez y Armando Ayala.

En Tamaulipas, Eugenio Hernández, procesado por los delitos de peculado y lavado de dinero, salió de prisión en 2017 y buscó regresar a la política a través del Verde, que lo postuló al Senado, pero quedó en tercer lugar.

En Guanajuato la fórmula entre el ex titular de Profecho Francisco Ricardo Sheffield y Kikis Magaña venció a la del ex gobernador panista Miguel

Márquez y David Novoa, obteniendo 43 y 39 por ciento de la votación, respectivamente.

En Jalisco el panista Ramírez Acuña compitió en fórmula con Erika Natalia Juárez; el electorado prefirió al empresario farmacéutico Carlos Lomelí y María del Rocío Corona.

En el estado de Nuevo León la competencia por el Senado estuvo muy reñida y Luis Donald Colosio Riojas estuvo a punto de no llegar; alcanzó un escaño por ser primera minoría.

Waldo Fernández y Judith Díaz, de Sigamos Haciendo Historia, obtuvieron 856 mil 233 votos; Colosio Riojas y Martha Herrera, 810 mil 431, y Karina Barrón y Fernando Margain, de PAN-PRI-PRD, 794 mil 796.

Objetivo no conseguido

En 2015 y 2018 el ex futbolista Cuauhtémoc Blanco obtuvo el triunfo por el voto directo de la gente, primero como alcalde de Cuernavaca y luego como gobernador de Morelos.

No corrió con esta suerte la creadora de los tenis *fosfo* Mariana Rodríguez, *influencer* con 3.8 millones de seguidores en Instagram y esposa del gobernador de Nuevo León, Samuel García; los votantes de Monterrey no la quisieron como alcaldesa.

Otro descalabro de MC fue en Quintana Roo con la candidatura al Senado del *Diamante Negro*, Roberto Palazuelos, con 1.6 millones de seguidores en Instagram, cuestionado hasta en su partido por sus propias revelaciones públicas en 2021 de cómo mató "a dos cabrones", aunque después se desdijo.

A Morena no le alcanzó con el clavadista olímpico Rommel Pacheco para derrotar al panismo en Mérida, Yucatán; los ciudadanos votaron mayoritariamente por Cecilia Patrón.

Otros que quisieron pero no pudieron fueron Antonia Salazar, cantante de *La Academia*, quien buscó una diputación federal por el PRD en Ecatepec, Estado de México; Paola Suárez, del grupo Las Perdidas, con 2 millones de seguidores en Instagram buscó ser diputada local por el Partido del Trabajo en León, Guanajuato, y el ex *big brother* Patricio Zambrano, candidato a la alcaldía de Monterrey por el partido Vida Nuevo León. ■



Rechazan a políticos de alcurnia

Los ciudadanos no quisieron votar por figuras de élite; algunos llegarán al Congreso como *pluris* o por ser los mejores segundos lugares

○ Obtuvieron cargos por vía plurinominal o por primera mayoría

EX CANDIDATOS PRESIDENCIALES



Josefina Vázquez Mota



Gabriel Quadri

EX GOBERNADORES



Miguel Ángel Mancera



Silvano Aureoles Conejo



Manlio Fabio Beltrones



Jaime Bonilla



Sergio Estrada Cajigal



Miguel Márquez Márquez



Javier Ramírez Acuña



Eugenio Hernández

INFLUENCERS



Mariana Rodríguez



Roberto Palazuelos



Rommel Pacheco



Antonia Salazar 'Toñita'



Paola Suárez, de 'Las Perdidas'



Patricio Zambrano

OTROS



Luis Donaldo Colosio



Jorge Triana Tena



Santiago Nieto

· FUENTE: INE · INFORMACIÓN: Concepción Peralta Silverio · GRÁFICO: Juan Carlos Fleiter